

Texto Livre ISSN: 1983-3652

Universidade Federal de Minas Gerais - UFMG

Henríquez, Angélica Montaner; Ambrós-Pallarés, Alba Expansión transmedia de un cuento para desarrollar la interpretación literaria Texto Livre, vol. 16, 2023, pp. 1-13 Universidade Federal de Minas Gerais - UFMG

DOI: https://doi.org/10.1590/1983-3652.2023.41570

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=577174946008



- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

# Expansión transmedia de un cuento para desarrollar la interpretación literaria

Expansão transmídia de uma história para desenvolver a interpretação literária

Transmedia expansion of a story to develop literary interpretation

Angélica Montaner Henríquez 🕩 1 y Alba Ambrós-Pallarés 🕩 2

#### Resumen

El objetivo de esta investigación es describir la función didáctica de la expansión transmedia de un cuento para el desarrollo de la interpretación literaria. Para ello se diseñó e implementó una secuencia didáctica orientada a la producción de narrativas transmedia del cuento "Bocas cosidas", realizada por docentes en Chile durante el período de confinamiento, en el año 2020. La metodología empleada es la sistematización de experiencias y el análisis temático de las creaciones. Los resultados demuestran que la producción transmedia contribuye al desarrollo de la interpretación literaria. Los indicadores tomados en cuenta fueron la definición del tema de las narrativas transmedia, la expansión del mundo narrativo del cuento, los elementos audiovisuales empleados, las alusiones a su intertexto lector y las relaciones de intertextualidad establecidas.

Palabras clave: Innovación pedagógica. Método de aprendizaje. Enseñanza multimedia. Análisis literario. Escritura creativa.

#### Resumo

O objetivo desta pesquisa é descrever a função didática da expansão transmídia de uma história para o desenvolvimento da interpretação literária. Para isso, foi idealizada e implementada uma sequência didática voltada para a produção de narrativas transmídia da história "Bocas cosidas", realizado por professores no Chile durante o período de confinamento, em 2020. A metodologia utilizada é a sistematização de experiências e a análise temática das criações. Os resultados mostram que a produção transmídia contribui para o desenvolvimento da interpretação literária. Os indicadores levados em consideração foram a definição do tema das narrativas transmídia, a ampliação do mundo narrativo da história, os elementos audiovisuais utilizados, as alusões ao seu intertexto de leitura e as relações de intertextualidade estabelecidas.

Palavras-chave: Inovação pedagógica. Método de aprendizagem. Educação multimídia. Análise literária. Escrita criativa.

# **Abstract**

The objective of this research is to describe the didactic function of the transmedia expansion of a story for the development of literary interpretation. To this end, a didactic sequence was designed and implemented oriented to the production of transmedia storytelling of the story "Bocas cosidas", carried out by teachers in Chile during the lockdown, in 2020. The methodology used is the systematization of experiences and the thematic analysis of the creations. The results show that transmedia production contributes to the development of literary interpretation. The indicators taken into account were the definition of the theme of transmedia storytelling, the expansion of the narrative world of the story, the audiovisual elements used, the allusions to their reading intertext and the relations of intertextuality established.

Keywords: Teaching method innovations. Learning methods. Multimedia instruction. Literary analysis. Creative writing.

# Textolivre Linguagem e Tecnologia

**DOI:** 10.1590/1983-3652.2023.41570

Sección: Dosier

Autor correspondiente: Angélica Montaner Henríquez

Editor de sección: Hugo Heredia Ponce Editor de maquetación: Daniervelin Pereira

Recibido el: 24 de octubre de 2022 Aceptado el: 7 de diciembre de 2022 Publicado el: 13 de enero de 2023

Esta obra está bajo una licencia «CC BY 4.0». ©••

# Introducción

La interpretación literaria es una de las habilidades clave que predomina en las Bases Curriculares de Lengua y Literatura en Chile (MINISTERIO DE EDUCACIÓN, 2015, 2019). Dicha habilidad involucra

 $\hbox{$^*$Email: angelicamontaner.h@gmail.com}\\$ 

†Email: aambrosub@gmail.com

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>Escuela Diego Portales, San Bernardo, Región Metropolitana, Chile.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup>Universidad de Barcelona, Barcelona, España.

una serie de conocimientos ligados a la educación literaria, tales como el reconocimiento de relaciones intertextuales, activación del intertexto lector, conciencia del contexto de producción y reproducción, entre otros (MENDOZA FILLOLA, 1995, 1998; MINISTERIO DE EDUCACIÓN, 2019).

Sin embargo, pese a la importancia que se otorga a esta habilidad, los resultados del país en pruebas estandarizadas de competencia lectora como PISA demuestran que su desarrollo aun es deficitario, obteniendo un resultado menor –452 puntos–, al promedio de la OCDE – 487 puntos– (AGENCIA DE CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, 2019).

Este resultado se podría asociar a que en la actualidad no existe uniformidad en la implementación de procesos de enseñanza-aprendizaje destinados al desarrollo de la competencia lecto-literaria, desembocando en una diversidad de estrategias desplegadas en las clases de educación literaria, entre las que se encuentran aquellas de carácter análogo, y otras del ámbito digital (SUAZO MUÑOZ y AMBRÓS-PALLARÉS, 2022).

Lo expuesto anteriormente, resulta contraproducente con las Bases Curriculares en tanto que promueven el desarrollo de las habilidades del siglo XXI, específicamente las de alfabetización digital. Dicha alfabetización contempla, por un lado, el manejo de las herramientas de trabajo que ofrece la tecnología, junto con su uso creativo e innovador; y, por otro lado, la creatividad e innovación, que implica tanto la imitación de contenidos, como la creación original de estos (MINISTERIO DE EDUCACIÓN, 2019).

El contexto vivido de la pandemia y post pandemia enfatiza la necesidad de desarrollar estas habilidades para la implementación de la tecnología en educación, tanto a nivel de docentes como de discentes. Sin embargo, las investigaciones en torno a la competencia digital de los agentes educativos desplegadas desde la Covid-19 y el consecuente cierre de los establecimientos educativos, han evidenciado que su desarrollo está en un proceso inicial, dificultando la integración de las TIC para el diseño de experiencias significativas de aprendizaje (RAMOS-PLA; ARCO BRAVO y FLORES I ALARCIA, 2022; AGUILAR CUESTA et al., 2022; GUILLÉN-GÁMEZ et al., 2022; AREA y ADELL, 2021).

En el ámbito específico de la didáctica de la literatura, se identifica que a los profesores del área les ha dificultado integrar el uso didáctico de las TIC para la educación literaria. Sin embargo, quienes lo han hecho, ha sido más bien intuitivamente, debido a la escaza o nula capacitación que recibieron en su formación inicial docente (SUAZO MUÑOZ y AMBRÓS-PALLARÉS, 2022; GONZÁLEZ, 2018).

Tomando en consideración las premisas anteriores, surge el interrogante de cómo podría contribuir el uso de la tecnología y las habilidades de alfabetización digital al desarrollo de la interpretación literaria. Para responder a ello, se diseñó una secuencia didáctica, destinada en primera instancia a estudiantes, no obstante, por la aparición de la pandemia no se les pudo aplicar, por lo que se invitó a participar a cuatro docentes de Lengua y Literatura, para indagar sobre las posibilidades didácticas de la expansión narrativa, mediante la producción de narrativas transmedia, con el fin de mejorar la interpretación literaria (BALLESTER ROCA y MÉNDEZ CABRERA, 2021).

El objetivo general de la investigación consiste en describir la función didáctica de la expansión transmedia para el desarrollo de la interpretación literaria, mediante la producción de narrativas transmedia del cuento "Bocas cosidas" (BARROS, 2015), en el marco de una secuencia didáctica denominada #AntologíaNarrativaTransmedia, creada ad hoc para este estudio.

#### 2 Marco teórico

La educación literaria se define como un "conjunto de saberes que permiten leer e interpretar un texto" (MENDOZA FILLOLA, 2004, p. 71), desarrollando en los estudiantes aprendizajes que les permiten acceder y realizar lecturas cada vez más complejas (JOVER, 2010). En esta definición, la interpretación se enmarca como un aspecto clave en la educación literaria, en tanto posibilita la construcción de significados nuevos, incluso de obras que ya han sido leídas a lo largo de diferentes épocas.

#### 2.1 Interpretación literaria

La interpretación literaria se entiende en este estudio como un proceso en el que se otorga sentido a un texto, mediante la interacción entre su contenido, los saberes del lector, su visión del mundo, el

propósito perseguido por la obra y por el lector, además de los contextos de producción y de recepción (MENDOZA FILLOLA, 1995, 1998). Todo ello confluye en el intertexto lector, es decir, en el espacio donde convergen los diversos saberes que se activan en la conciencia del lector por requerimiento de un texto (GARAGALZA, 2014). La definición se enmarca en el denominado modelo lector, que promueve la adquisición de la competencia lecto-literaria, entendiendo que:

La obra es también la experiencia del lector (Pragmática, Teoría de la Recepción) desde el momento en que éste debe completar los elementos no dichos, los lugares de indeterminación, o anticipar hipótesis y conjeturas sobre las mismas en el marco de la historia de la recepción de dichas obras y de su relación con las normas estéticas y las expectativas que posibilitan su lectura en diferentes épocas (NÚÑEZ MOLINA, 2016, p. 30).

En este contexto, la interpretación literaria funciona como un ejercicio creativo en el que se proponen nuevos sentidos para un mismo texto, en virtud de los conocimientos previos del lector y del momento en que fue leído (MINISTERIO DE EDUCACIÓN, 2019). Ello no significa que todas las interpretaciones sean adecuadas, esto se medirá a partir de la coherencia que mantenga con el texto base, para lo cual se requiere de una lectura atenta, reflexiva y de un análisis exhaustivo de la obra. Ahora bien, cabe pensar cómo se lleva a cabo este proceso de interpretación literaria en las clases de Lengua y Literatura, frente a lo cual se identifican diversas técnicas como el análisis literario y el comentario del texto (CASSANY, 2006), técnicas que implican principalmente el uso escrito y oral de la lengua.

Fruto de la experiencia como docente de lengua y literatura en el aula de seis años en Chile, y de las nuevas perspectivas del currículo del MINEDUC para este ámbito, surge la pregunta de investigación de cómo se desarrollará la interpretación literaria si empleamos herramientas digitales para construir el sentido que otorgamos a una obra; y si esta se verá influenciada por el escaso nivel de desarrollo de la competencia digital docente (SUAZO MUÑOZ y AMBRÓS-PALLARÉS, 2022; RAMOS-PLA; ARCO BRAVO y FLORES I ALARCIA, 2022; AGUILAR CUESTA et al., 2022; GUILLÉN-GÁMEZ et al., 2022; AREA y ADELL, 2021; GONZÁLEZ, 2018).

# 2.2 Expansión transmedia de una obra literaria

Diversos estudios hablan de la función didáctica de las TIC para la educación literaria, sin embargo, su uso se ha limitado al fomento lector, dejando de lado su utilidad para el desarrollo de la interpretación literaria (MARGALLO GONZÁLEZ, 2012). Esta idea se asocia a lo expuesto por Aguilar Cuesta et al. (2022) con relación a la competencia digital docente, cuya dimensión de creatividad e innovación es la de menor dominio, dentro de la cual se encuentran los descriptores "Ideas originales con TIC" y "Creación de recursos".

Frente al desafío de emplear las TIC para profundizar la interpretación literaria de una obra, se optó por elegir la denominada Narrativa Transmedia (NT) que corresponde a un texto multimodal y multimedia que expande el mundo narrativo de un texto, a través de diversos formatos y múltiples plataformas (JENKINS, 2006; SCOLARI, 2013; KALOGERAS, 2014; SCOLARI et al., 2018). Además, conlleva una metodología activa que motiva a profesorado y alumnado (HERNÁNDEZ-ORTEGA; ROVIRA-COLLADO y ÁLVAREZ-HERRERO, 2021). El punto de partida es un texto base, cuyo universo narrativo se extiende a partir de diversas producciones conectadas a él. En consecuencia, no se trata de una adaptación del hipotexto a otros formatos, sino de nuevas creaciones a partir de él, respetando los elementos clave del mundo narrativo que lo componen, posicionándose como "una práctica de producción de sentido e interpretativa basada en historias que se expresan a través de una combinación de lenguajes, medios y plataformas" (SCOLARI, 2013, p. 25).

Dada la riqueza interpretativa de las NT, se ha propuesto en esta investigación que las docentes de Lengua y Literatura hagan la expansión transmedia de un cuento. Para su implementación, (RAMOS y AMBRÓS-PALLARÈS, 2008) proponen emplear la transcodificación que consiste en una "operación o conjunto de operaciones, por la que un elemento o un conjunto significante se traslada de un código a otro, de un lenguaje a otro lenguaje" (MENDOZA FILLOLA, 1998, p. 72). Todas estas acciones promueven el desarrollo de la interpretación literaria a través de las decisiones que toma el lector al

escoger los significantes más adecuados para el significado asociado al texto. Ello es posible a partir del análisis de la obra y de la activación del intertexto lector durante su ejecución, puesto que es el que permite establecer conexiones entre la obra, las experiencias vitales del lector, y su conocimiento de diversas producciones artísticas y culturales.

La selección del cuento "Bocas cosidas" para llevar a cabo la expansión transmedia de su universo narrativo, obedece tanto a su riqueza simbólica, reflejada en las metáforas empleadas a lo largo de la historia, como a la temática feminista planteada por Barros y su conexión con el intertexto lector de las participantes de este estudio. Su prosa se caracteriza por dos ejes fundamentales, la denuncia de la violencia física y simbólica sustentada en las relaciones de poder y sumisión que se establecen entre hombres y mujeres; y la transgresión a lo que socialmente se entiende como femenino, bajo el alero de un sistema patriarcal (ASENSIO, 2016; MORENO RAMOS, 2014; LOBOS MARTÍNEZ, 2013).

## 2.3 Secuencia didáctica

La secuencia didáctica (SD) es una metodología activa de enseñanza-aprendizaje, en la que se articulan actividades de aprendizaje de lectura y de escritura, de evaluación y de metacognición, en torno a uno o más textos. En esta, los usuarios ponen en práctica una serie de conocimientos, habilidades y actitudes en función de la elaboración de un producto final, que contempla los objetivos de aprendizaje establecidos para la SD (DOLZ; NOVERRAZ y SCHNEUWLY, 2001; CAMPS, 2003; RAMOS y AMBRÓS-PALLARÈS, 2008; TOBÓN TOBÓN; PIMIENTA PRIETO y GARCÍA FRAILE, 2010; CORRERO y MERCADAL, 2016).

En el ámbito de la didáctica de la lengua y la literatura, se ha propuesto la SD en forma de proyectos, orientados al aprendizaje de la escritura y al desarrollo de la educación literaria (CAMPS, 2003; CORRERO y MERCADAL, 2016), abarcando así:

Actividades de lectura y de escritura, por lo que los alumnos son receptores, pero a la vez emisores de mensajes orales y escritos. Estos mensajes pueden tener un carácter reflexivo u organizativo del conocimiento o, en determinados casos, un valor creativo. (RAMOS y AMBRÓS-PALLARÈS, 2008, p. 145)

Existe un modelo de SD, impulsado por Camps (2003), que contempla tres fases: preparación, realización y evaluación, el que se ha tomado como referente para el diseño de la SD creada para esta investigación.

En la fase de preparación se deciden las características del proyecto, las tareas que se ejecutarán y los objetivos de aprendizaje. En la fase de realización están las actividades de aprendizaje, las cuales se pueden dividir en tres tipos: las actividades de lectura, las actividades de producción y las actividades destinadas a conocer las características formales del texto a elaborar. La última fase corresponde a la evaluación de la producción de la SD, la cual no solo ocurre una vez finalizada, sino que está presente a lo largo de todo el proceso a través de las actividades de metacognición.

Para la SD elaborada en el marco de esta investigación, se ha incluido dentro de la fase de realización actividades de lectura, de interpretación y de producción, empleando para ello el análisis literario, el comentario del texto (CASSANY, 2006), la transcodificación (MENDOZA FILLOLA, 1998; RAMOS y AMBRÓS-PALLARÈS, 2008) y la expansión transmedia para la creación de una NT de la interpretación literaria de una obra.

#### 3 Método

En este estudio se emplea el análisis de contenido para valorar la función didáctica de la expansión transmedia de un cuento, a partir de los procesos llevados a cabo por las participantes del estudio, profundizando en sus puntos de vista e interpretaciones (HERNÁNDEZ; FERNÁNDEZ y BAPTISTA, 2014). A su vez, la metodología empleada es la sistematización de experiencias, pues se centra en la descripción e interpretación crítica de los procesos que se desarrollaron en las etapas de una experiencia, con el propósito de extraer aprendizajes de ella (OSCAR, 2018).

La experiencia sistematizada es el proceso de interpretación literaria llevado a cabo por las docentes, en el marco de la SD #AntologíaNarrativaTransmedia creada para esta investigación (Tabla 1),

constituyéndose como eje de sistematización la función didáctica de la expansión transmedia para el desarrollo de la interpretación literaria.

#### 3.1 Instrumento

La SD creada<sup>1</sup> es el instrumento principal de recogida de datos, cuya versión preliminar se contrastó con dos expertos del área. Está compuesta de seis sesiones de una duración aproximada de 13 horas, en las que las cuatro docentes tuvieron que leer el cuento "Bocas cosidas"<sup>2</sup>, desarrollar un análisis interpretativo de él, realizar un protocolo de escritura y producir una NT, a partir de la interpretación literaria realizada. Al mismo tiempo, se llevaron a cabo dos grupos de enfoque destinados a compartir las interpretaciones literarias formuladas y a reflexionar sobre los aprendizajes desarrollados a partir de la realización de las actividades.

# 3.2 Participantes

Participaron de este estudio cuatro profesoras chilenas de Lengua y Literatura en educación secundaria, desempeñándose en establecimientos públicos y particulares subvencionados, contando con dos años de experiencia docente en aula como mínimo.

Su titulación es de Pedagogía en Castellano, de la Universidad de Playa Ancha y satisfacían tres criterios definidos en la investigación: en primer lugar, se requería que su grado fuese especializado en educación de Lengua y Literatura; en segundo lugar, que se desempeñaran en la asignatura de Lengua y Literatura del Currículo Escolar; y, en tercer lugar, que contaran con el tiempo y voluntad para desarrollar la SD.

Se contactó con ellas –Amelia, Gladys, Ester y Tamara– vía correo electrónico, indicándoles el propósito del estudio, y una vez aceptada la participación, se les informó del código ético de protección de datos<sup>3</sup>.

#### 3.3 Análisis

Una vez recogidas las respuestas escritas, las grabaciones de los dos grupos de enfoque y las NT creadas por las docentes en el marco de las actividades de la SD, se codificó y transcribió su contenido<sup>4</sup>.

Para el tratamiento de los datos se empleó el análisis temático (BRAUN y CLARKE, 2006 apud MIELES BARRERA, 2012), a partir del eje de sistematización del estudio, que en la investigación previa correspondía al proceso de interpretación literaria de las docentes, sin embargo, por el propósito de este estudio, se asignó como eje la función didáctica de la expansión transmedia en el desarrollo de la interpretación literaria.

Desprendidas del eje de sistematización, se establecieron categorías predefinidas inmersas en el material de la SD para estudiar el contenido asociado a cada tema. Estas categorías fueron las siguientes: tema de la NT, expansión narrativa del cuento, formato de la NT, programa digital de producción de la NT, producción digital de la NT, concepto de interpretación literaria, transcodificación de la interpretación literaria e implicancia didáctica de la expansión transmedia de una obra literaria.

Se llevó a cabo una lectura profunda y detallada de todos los datos obtenidos de la SD, para ver cuáles eran los temas que emergían a partir de las categorías preliminares.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> En el siguiente enlace se encuentra la SD creada para esta investigación https://doi.org/10.6084/m9.figshar e.21383547.v2

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> El cuento se puede leer a través de la página web del diario digital de crítica cultural en Sudamérica, Cine y Literatura: https://www.cineyliteratura.cl/bocas-cocidas-cuento-pia-barros/

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Amelia, Gladys, Ester y Tamara es una identificación ficticia para mantener el anonimato de las profesoras, según lo indicado en el código ético europeo de protección de datos para la integridad y honestidad en la investigación, empleado por la Federación Europea de las Academias de las Ciencias y Humanidades (ALL EUROPEAN ACADEMIES (ALLEA), 2018).

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Los nombres ficticios de Amelia, Gladys, Ester y Tamara fueron empleados para la codificación. En las citas textuales del discurso de las docentes, superiores a 40 palabras, se ha indicado la inicial del nombre, más la inicial, "A6", que corresponde al apartado de transcripciones de la investigación, y el número de línea de la transcripción, por ejemplo "A\_A6\_213-218". La transcripción de las actividades de la SD desarrolladas por las docentes fue de tipo literal, y la transcripción de los grupos de enfoque fue ortográfica. Ello con el propósito de ser consecuentes con el análisis temático empleado en este estudio y con los resultados esperados.

**Tabla 1.** SD #AntologíaNarrativaTransmedia.

Sesiones de la SD	Objetivo	Fecha	Instrumento de recogida de datos	Formato de recogida de los datos	Plataforma de recogida de datos	Análisis de los datos
1.Análisis interpretativo del cuento "Bocas cosidas" (2015)	Formular una interpretación literaria del cuento "Bocas cosidas" (2015) y explicar los pasos realizados para esto.	06 de mayo de 2020	SD: guía de trabajo № 1	Escrito	Correo electrónico	Análisis temático
2.Compartiendo nuestras inter- pretaciones literarias	Compartir y evaluar las interpretaciones elaboradas del cuento.	09 de mayo de 2020	SD: grupo de enfoque	Audio	Jitsi Meet	Análisis temático
3. Protocolo de escritura: planificación de la NT	Planificar la producción de una NT sobre su interpretación del cuento, a través de un protocolo de escritura.	20 de mayo de 2020	SD: protocolo de escritura	Escrito	Correo electrónico	Análisis temático
4. Protocolo de escritura: producción de la NT	Producir la NT de su interpretación literaria, utilizando las TIC, creativamente.	20 de mayo de 2020	SD: protocolo de escritura	Escrito	Correo electrónico	Análisis temático
5. Protocolo de escritura: producción digital de la NT	Producir la NT de su interpretación literaria, a través del programa digital escogido.	12 de junio de 2020	SD: NT digitales	Audiovisual	Correo electrónico	Análisis temático
6. Reflexión sobre el proceso de interpretación literaria a través de una NT	Reflexionar y evaluar el proceso de interpretación literaria a través de la creación de una NT.	14 de julio de 2020	SD: grupo de enfoque	Audio	Jitsi Meet	Análisis temático

Fuente: Elaboración propia.

# 4 Resultados

Los temas que emergieron del análisis temático, a partir del eje de sistematización de este estudio, fueron cuatro, relacionados con los beneficios de la expansión transmedia para el desarrollo de la interpretación literaria. Estos se extrajeron desde la sesión tres a la seis de la SD, que abarcan desde la planificación, hasta la producción de las NT basadas en la interpretación literaria del cuento "Bocas cosidas". Para ello, previamente, en las sesiones uno y dos de la SD se realizó la conceptualización de la habilidad de interpretación literaria por parte de las docentes, el análisis interpretativo de la obra y el comentario de las interpretaciones elaboradas.

## 4.1 Expansión narrativa del cuento

La planificación y producción de la NT se hicieron en las sesiones tres y cuatro, de las que emerge el tema expansión del mundo narrativo del cuento interpretado. En relación con este, se identifican tres funciones didácticas ligadas al desarrollo de la interpretación literaria.

En primer lugar, el **tema de sus NT**. Las docentes al escoger un tema para su producción, lo hicieron vinculándolo al conflicto narrativo del cuento leído, violencia patriarcal, dando cuenta que el sentido otorgado al cuento fue el adecuado. De esta manera, el tema de la obra funciona como indicador del grado de adecuación de la interpretación literaria realizada de la obra base.

En segundo lugar, en las cuatro NT los **personajes principales** creados son mujeres, coincidiendo con los personajes protagónicos del cuento leído. En esta elección de las docentes se mide la comprensión de los personajes con incidencia argumental dentro de la obra.

En tercer lugar, destacan las referencias a **elementos figurados** del cuento, los cuales son clave para otorgarle sentido a la obra. Estos dan cuenta de la violencia patriarcal hacia la mujer y su posterior liberación de esta, coincidiendo con la interpretación literaria del cuento más adecuada. Lo anterior, las cuatro lo evidencian en el momento que las mujeres descosen sus bocas y sacan a la luz las sábanas teñidas de sangre. Un ejemplo de ello es la planificación de la NT de Amelia que culmina con el escrito "Miles se unen para hacer públicas esas sábanas teñidas de muerte, la sociedad ya no podrá callarles. Sus bocas han sido descocidas al fin, la redentora y todes<sup>5</sup> quienes lucharon, han ganado" (A\_A6\_36-39).

# 4.2 Producción digital de la NT

En el apartado anterior se mencionaban los beneficios asociados a la planificación de la expansión transmedia de un cuento para la interpretación literaria, en este mencionaremos las funciones didácticas identificadas ya en la elaboración digital de las NT. La producción digital de la NT emerge como tema en la sesión cinco de la SD, en donde realizaron la transcodificación de la interpretación literaria que formularon del cuento.

Para realizar la expansión transmedia, las docentes emplearon la **transcodificación**, transformando su interpretación literaria elaborada exclusivamente a través de la lengua escrita, a una NT, empleando para ello tres sistemas de significación: el lingüístico, el visual y el auditivo; y dos formatos: la historieta y el cortometraje, empleando en dos de ellos la técnica de animación stop motion. Este ejercicio les permitió a las docentes pensar detenidamente sobre sus elecciones, incorporando aquellos elementos que se vinculen a la interpretación literaria realizada del cuento. Sin embargo, las docentes coinciden en que tuvieron dificultades en el uso de las TIC para la expansión transmedia de su interpretación literaria, en línea con lo propuesto por Aguilar Cuesta et al. (2022) al decir que el uso más deficitario de estas se relaciona con creatividad e innovación, específicamente con la capacidad de crear contenidos digitales.

En cuanto al **contenido de las NT**, visualizamos que existen dos grandes funciones didácticas para el desarrollo de la interpretación literaria, vinculadas con la elección de los elementos que se incluirán dentro de la obra. La primera corresponde a **la activación del intertexto lector** al momento de definir el contenido, gracias a él las docentes pudieron extender su interpretación literaria del cuento incorporando en sus NT conocimientos y experiencias vinculados directamente con el tema y el conflicto narrativo del cuento leído: la violencia patriarcal.

La activación del intertexto lector está presente en las cuatro NT, aquí se ejemplificará con la producción de Gladys (Figura 1), en la que se pueden ver a mujeres con vestimentas musulmanas descubriéndose de sus velos, a una mujer con el pañuelo verde, símbolo de la lucha por el derecho al aborto, acompañada de la frase "Niñas no madres", también aparece la palabra "MISO", aludiendo a un medicamento que se utiliza para abortar. En el desenlace de su creación aparecen imágenes de propagandas, infografías y titulares referentes a la violencia en contra de la mujer.

Las imágenes descritas permitieron determinar que la activación del intertexto lector, donde confluyen la visión de mundo y los aprendizajes previos del lector, es crucial para desarrollar la adecuada interpretación literaria de una obra (MENDOZA FILLOLA, 1995; GARAGALZA, 2014).

La segunda función, se vincula al **establecimiento de relaciones intertextuales**, evidenciadas en el contenido de las NT. Por un lado, las cuatro NT establecen intertextualidad con elementos del cuento "Bocas cosidas", abordando un tema similar, presentando conflictos narrativos ligados al

<sup>5</sup> Las docentes emplean la letra "e" al final de un sustantivo o un adjetivo referido a una persona para incluir todas las identidades de género.



**Figura 1.** Narrativa Transmedia Gladys. *Fuente:* Propiedad de la investigación.

planteado en el cuento e incorporando personajes y símbolos presentes en él. Lo anterior permite constatar que las docentes identificaron los elementos del cuento cruciales para su interpretación literaria.

Por otro lado, la intertextualidad se estableció con producciones culturales, artísticas y televisivas, cuyo contenido estaba directamente relacionado con la interpretación literaria que formularon del cuento. De lo anterior se concluye que, al momento de incorporar producciones ya existentes a su NT, las docentes deben evaluar si existe una relación de estas con el tema que están abordando, por ende, las relaciones de intertextualidad establecidas funcionan como un indicador del grado de desarrollo de la interpretación literaria. Esta función se refleja en la Figura 2, correspondiente a la NT de Amelia, con relaciones intertextuales que aluden tanto al hipotexto, mediante el tema, la violencia patriarcal, la incorporación del símbolo de las sábanas manchadas con sangre y el personaje travestido; como a intervenciones culturales, empleando en este caso: *Un violador en tu camino*, cuyo propósito es denunciar la violencia patriarcal: "El patriarcado aún esconde las sábanas manchadas con sangre". Luego añade a uno de los personajes importantes del cuento, la redentora: "La esperanza está en algunes de elles, hombres para algunos, mujeres para otras, rechazada y repudiada por los hombres, amada por las mujeres: la redentora vendrá a hacer visible el abuso y traer libertad". Para culminar su NT emplea una imagen de la intervención *Un violador en tu camino* del colectivo Las tesis.

Otro ejemplo de intertextualidad en las NT de las docentes es la relación que establece con un programa televisivo chileno, *Mujer rompe el silencio* (2003), que se vincula directamente con la temática del texto, en tanto son mujeres que denuncian la violencia a la que han sido sometidas. Emplea el programa para presentar la extensión narrativa del cuento. Luego, en el desarrollo de la NT, aparece el periodista Juan Carlos Bodoque, un personaje de ficción del programa de televisión chileno *31 minutos* que entrevista a una mujer, personaje principal del hipotexto. Para culminar su NT, emplea la canción *Sacar la voz* (2011) de la cantante chilena Anita Tijoux, la cual incentiva la denuncia de los distintos tipos de violencia que se ven en la sociedad.

# 4.3 Interpretación literaria desarrollada a través de las NT

Al analizar las producciones, se estudió la interpretación literaria desarrollada a través de las NT, de lo cual se devela que esta se ve reflejada en el **desenlace** de las cuatro NT, donde aparecen mujeres liberándose de algún tipo de violencia patriarcal, concordando con la interpretación literaria adecuada del cuento "Bocas cosidas".

Lo anterior, se plasma en la Figura 3, correspondiente a la NT de Ester, en la que ella planteó la liberación de las niñas y mujeres de la maternidad obligatoria, visible en la última parte de su producción, en donde aparecen las palabras "MUJERES", "NIÑAS" y "MADRES", luego se cambia



**Figura 2.** Narrativa Transmedia Amelia. *Fuente:* Propiedad de la investigación.

la palabra "MADRES" por "LIBRES", quedando así las palabras "NIÑAS" "LIBRES". Finalmente, la palabra "LIBRES" desaparece y quedan las palabras "NIÑAS", "no", "Madre".



**Figura 3.** Narrativa Transmedia Ester. *Fuente:* Propiedad de la investigación.

En relación con lo expuesto anteriormente, se constata que en la elección del contenido que se emplea para la creación de la NT aparecen indicadores del grado de comprensión e interpretación del texto literario (RAMOS y AMBRÓS-PALLARÈS, 2008). En el caso de este estudio las NT presentaron textos, imágenes y audios ligados a aspectos representativos del cuento, dando cuenta de una adecuada interpretación de él.

En cuanto a la definición de NT que hace Scolari (2013) se constata que efectivamente es una práctica de interpretación de la obra que se expresa mediante la combinación de sistemas de significación y distintos formatos, produciendo una nueva creación a partir de la original.

4.4 Función didáctica de la creación de una NT en el desarrollo de la interpretación literaria

En la última sesión de la SD, emerge la valoración, por parte de las docentes, de la función didáctica de la creación de una NT en el desarrollo de la interpretación literaria, identificando tres beneficios principales de la expansión transmedia:

El primero está asociado con la **planificación de la producción**, ya que esta permite definir y ordenar los elementos del cuento que se emplearán en la NT. Al seleccionarlos y organizarlos para la expansión transmedia, el lector debe evaluar el grado de importancia que tienen en la historia.

El segundo es consecuencia del primero, dado que el seleccionar y ordenar los aspectos que se tomarán del cuento, permite la **profundización en los elementos clave** de este para representarlos adecuadamente en la NT, empleando de forma natural, como principal estrategia, la relectura del cuento.

Finalmente, lo anterior nos lleva al tercer beneficio, al profundizar en los elementos clave del cuento, a través de la relectura, se origina la **integración del texto al intertexto lector**. Al respecto Tamara comenta:

Yo creo que sí ayuda a desarrollar una interpretación literaria, sobre todo porque, como que saber que hacia allá tengo que ir, que esa es la meta, implicó que leyera varias veces el texto, como que lo integrara mucho en mí para poder lograr ese producto, entonces, y también estaba, como que uno le podía como impregnar su sello también, entonces eso como que hacía que también uno profundizara también en el texto y a la vez en uno, y la interpretación era mucho más acabada que una pregunta simple en una prueba. (T\_A6\_165170)

El proceso explicado se vincula con lo expuesto por Cassany (2006) al explicar que la producción conlleva tareas implícitas del proceso lector, como lectura, análisis e interpretación. En consecuencia, la producción aporta y complementa a la comprensión e interpretación literaria de un texto literario.

# 5 Conclusiones

El objetivo de este estudio consistía en describir la función didáctica de la expansión transmedia en el desarrollo de la interpretación literaria desde la experiencia de cuatro docentes de lengua y literatura de educación secundaria. Para ello, se realizó un análisis temático a los diferentes productos que emergieron de las sesiones de la SD, a partir del cual se identificaron cuatro temas ligados a los beneficios de la producción de NT para el fortalecimiento de la interpretación literaria.

El primero corresponde a la expansión narrativa del cuento, estudiada en la planificación de sus NT. Allí se identificó que, en las planificaciones elaboradas por las docentes, tanto el tema, los personajes protagónicos, como los elementos que incluirían en sus producciones se relacionaban con los elementos del cuento leído. El tema predominante en las cuatro planificaciones era la violencia patriarcal, sus personajes principales son mujeres, e incluyeron elementos figurados del cuento, clave para su comprensión.

El segundo tema se relaciona con la producción digital de la NT, para lo cual las docentes emplearon la transcodificación de sus interpretaciones literarias, utilizando tres sistemas de significación; seleccionaron el contenido de las NT, de lo que se desprenden dos beneficios relevantes, uno vinculado a la activación del intertexto lector, reflejado en la inclusión de elementos de sus conocimientos, ligados a la temática planteada en el texto; y otro asociado a la inclusión de relaciones intertextuales entre sus NT y el cuento leído, como entre las NT con otras producciones culturales que aluden a un tema similar.

El tercer tema identificado fue la interpretación literaria del cuento leído, cuya adecuación fue determinada por el desenlace propuesto en las cuatro NT, los cuales dan cuenta de la liberación de la mujer del sistema patriarcal que las oprime, conclusión del cuento "Bocas cosidas", dando cuenta de que el sentido que atribuyeron las docentes al texto fue el adecuado.

El cuarto tema reconocido en el grupo de enfoque realizado con las docentes fue la función didáctica de la creación de una NT en el desarrollo de interpretación literaria, en donde las profesoras identificaron tres beneficios de la actividad. Uno asociado a la planificación de la producción, que

permite definir y ordenar los elementos del cuento que se emplearán en la NT; lo cual conlleva al segundo beneficio, profundizar en estos elementos para poder representarlos adecuadamente en la NT, para lo cual se debe releer el texto, desembocando en el tercer beneficio, que el lector recuerde el texto y lo integre a su intertexto lector.

De esta manera, el ejercicio desarrollado en la SD fue valorado positivamente por las docentes, quienes manifestaron que efectivamente promueve el desarrollo de la interpretación literaria, pues a través de las relaciones de intertextualidad que establece con otras producciones y de las alusiones a su intertexto lector, reflejadas en el contenido de la NT, se puede medir el grado de relación de este con el sentido del texto, por lo cual podría funcionar como indicador del grado de desarrollo de la interpretación literaria.

Ahora bien, a pesar de los beneficios asociados a la expansión transmedia para el desarrollo de la expansión literaria, las docentes manifestaron dificultad en su ejecución debido a la carencia de desarrollo de su competencia digital, específicamente en lo que concierne al manejo de las TIC para la creación de contenidos, dificultad que podría limitar la correcta transposición de la interpretación literaria de la obra.

Respecto de las limitaciones del estudio se identifica la pandemia producto de la Covid-19, que imposibilitó que la SD fuese aplicada a estudiantes como estaba determinado en primera instancia. Asimismo, se identifica la imposibilidad de establecer si el grado de desarrollo de la competencia digital de las docentes influenció la pertenencia de la expansión transmedia realizada de la interpretación literaria del cuento leído.

En cuanto a las proyecciones de esta investigación, sería pertinente incorporar al estudiantado como participantes de esta SD, con el fin de evaluar si el ejercicio de expansión transmedia de una obra literaria los ayuda a desarrollar la habilidad de interpretación literaria, y si el grado de desarrollo de las habilidades de alfabetización digital determina la interpretación literaria reflejada en sus producciones transmedia.

#### Referencias

AGENCIA DE CALIDAD DE LA EDUCACIÓN. PISA 2018, Entrega de Resultados. [S.l.: s.n.], 2019.

AGUILAR CUESTA, Ángel Ignacio et al. COVID-19 y competencia digital: percepción del nivel en futuros profesionales de la educación. *Hachetetepé. Revista científica de educación y comunicación*, n. 24, 2022. ISSN 21727929. DOI: 10.25267/Hachetetepe.2022.i24.1102. Disponible en:

<a href="https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8258">https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8258</a>>. Acceso en: 4 ene. 2023.

ALL EUROPEAN ACADEMIES (ALLEA). Código Europeo de Conducta para la integridad en la investigación. [S.l.: s.n.], 2018.

AREA, Manuel y ADELL, Jordi. Tecnologías Digitales y Cambio Educativo. Una Aproximación Crítica. *REICE. Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, v. 19, n. 4, sep. 2021. ISSN 1696-4713. DOI: 10.15366/reice2021.19.4.005. Disponible en:

<a href="https://revistas.uam.es/reice/article/view/reice2021\_19\_4\_005">https://revistas.uam.es/reice/article/view/reice2021\_19\_4\_005</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

ASENSIO, Isabel. Erotismo, violencia y lenguaje en los cuentos de Pía Barros. *Orillas*, v. 5, 2016. Disponible en: <a href="http://orillas.cab.unipd.it/orillas/es/05\_01asensio-sierra\_arribos/">http://orillas.cab.unipd.it/orillas/es/05\_01asensio-sierra\_arribos/</a>>. Acceso en: 4 ene. 2023.

BALLESTER ROCA, Josep y MÉNDEZ CABRERA, Jeroni. Los clásicos como resistencia: la lectura literaria en el marco de una educación lectora transmedia. *Tejuelo: Didáctica de la Lengua y la Literatura*.

*Educación*, v. 34, p. 195-220, 2021. ISSN 19888430. DOI: 10.17398/1988-8430.34.195. Disponible en: <a href="https://tejuelo.unex.es/article/view/4073">https://tejuelo.unex.es/article/view/4073</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

BARROS, Pía. Bocas cosidas. In: LAS tristes. [S.I.]: Asterión Ediciones, 2015.

BRAUN, Virginia y CLARKE, Victoria. Using thematic analysis in psychology. en. *Qualitative Research in Psychology*, v. 3, n. 2, p. 77-101, ene. 2006. ISSN 1478-0887, 1478-0895. DOI:

10.1191/1478088706qp063oa. Disponible en:

<a href="http://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1191/1478088706qp063oa">http://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1191/1478088706qp063oa</a>. Acceso en: 10 ene. 2023.

CAMPS, Ana. Secuencias didácticas para aprender a escribir. [S.I.]: Graó, 2003.

CASSANY, Daniel. Taller de textos. Leer, escribir y comentar en el aula. [S.I.]: Paidós, 2006.

CORRERO, Cristina y MERCADAL, Neus Real. Educación Infantil y trabajo por proyectos Secuencias didácticas de literatura para las primeras edades. spa. *FronteiraZ*, n. 17, p. 60-80, 2016. ISSN 1983-4373. Disponible en: <a href="https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5759237">https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5759237</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

DOLZ, Joaquim; NOVERRAZ, Michèle y SCHNEUWLY, Bernard (Ed.). *S'exprimer en français: Séquences didactiques pour l'oral et pour l'écrit.* [S.I.]: De Boeck, 2001. ISBN 9782804138257.

GARAGALZA, Luis. El sentido de la hermenéutica. [S.I.]: Anthropos, 2014.

GONZÁLEZ, Carolina. Integración didáctica de las TIC para la educación literaria en la formación inicial docente. *Revista Espacios*, v. 13, p. 3-13, 2018.

GUILLÉN-GÁMEZ, Francisco D. et al. Formación del profesorado universitario en Competencia Digital: análisis con métodos de investigación correlacionales y comparativos. *Hachetetepé. Revista científica de educación y comunicación*, n. 24, 2022. ISSN 21727929. DOI: 10.25267/Hachetetepe.2022.i24.1101. Disponible en: <a href="https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8256">https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8256</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

HERNÁNDEZ, Roberto; FERNÁNDEZ, Carlos y BAPTISTA, Pilar. *Metodología de la investigación*. [S.I.]: Mc Graw Hill Education, 2014.

HERNÁNDEZ-ORTEGA, José; ROVIRA-COLLADO, José y ÁLVAREZ-HERRERO, Juan Francisco. Metodologías activas para un aprendizaje transmedia de la Lengua y la Literatura. Edición: Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. *El Guiniguada*, 30 (2021), p. 122-134, jul. 2021. ISSN 23863374. DOI: 10.20420/ElGuiniguada.2021.409. Disponible en:

<a href="https://ojsspdc.ulpgc.es/ojs/index.php/ElGuiniguada/article/view/1325">https://ojsspdc.ulpgc.es/ojs/index.php/ElGuiniguada/article/view/1325</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

JENKINS, Henry. *Convergence culture: where old and new media collide*. New York: New York University Press, 2006. ISBN 9780814742815.

JOVER, Guadalupe. La educación literaria en el bachillerato: futuros posibles. *Textos de Didáctica de la Lengua y de la Literatura*, v. 55, p. 27-38, 2010.

KALOGERAS, Stavroula. *Transmedia Storytelling and the New Era of Media Convergence in Higher Education*. London: Palgrave Macmillan UK, 2014. ISBN 9781349481989 9781137388377. DOI: 10.1057/9781137388377. Disponible en: <a href="http://link.springer.com/10.1057/9781137388377">http://link.springer.com/10.1057/9781137388377</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

LOBOS MARTÍNEZ, Macarena Paz. Pía Barros: cuerpo y erotismo femenino. spa. *Lejana: Revista crítica de narrativa breve*, n. 6, pág. 12, 2013. ISSN 2061-6678. Disponible en:

<a href="https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7275313">https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7275313</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

MARGALLO GONZÁLEZ, Ana María. La educación literaria en los proyectos de trabajo. es. *Revista Iberoamericana de Educación*, v. 59, p. 139-156, mayo 2012. ISSN 1681-5653. DOI: 10.35362/rie590460. Disponible en: <//riecei.org/RIE/article/view/460>. Acceso en: 4 ene. 2023.

MENDOZA FILLOLA, Antonio. De la lectura a la interpretación. [S.I.]: A-Z editora, 1995.

MENDOZA FILLOLA, Antonio. *Tú, lector: aspectos de la interacción texto-lector en el proceso de lectura.* 1a ed. Barcelona: Octaedro, 1998. ISBN 9788480633550.

MENDOZA FILLOLA, Antonio. *La educación literaria: bases para la formación de la competencia lecto-literaria*. Archidona, Málaga: Ediciones Aljibe, 2004. ISBN 9788497001816.

MIELES BARRERA, María Dilia. Investigación cualitativa: el análisis temático para el tratamiento de la información desde el enfoque de la fenomenología social. es. *Universitas Humanística*, v. 74, n. 74, 2012. ISSN 2011-2734. Disponible en:

<a href="https://revistas.javeriana.edu.co/index.php/univhumanistica/article/view/3648">https://revistas.javeriana.edu.co/index.php/univhumanistica/article/view/3648</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

MINISTERIO DE EDUCACIÓN. Bases Curriculares 7º básico a 2º medio. [S.l.]: Unidad de Currículum y Evaluación, 2015.

MINISTERIO DE EDUCACIÓN. *Bases Curriculares 3º y 4º medio*. [S.I.]: Unidad de Currículum y Evaluación, 2019.

MORENO RAMOS, Mónica. "Artemisa" by Pía Barros or the literary construction of a complicated maternity. *Logos*, v. 24, n. 2, p. 152-166, nov. 2014. ISSN 07167520, 07193262. DOI: 10.15443/RL2413. Disponible en: <a href="http://revistas.userena.cl/index.php/logos/article/view/472">http://revistas.userena.cl/index.php/logos/article/view/472</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

NÚÑEZ MOLINA, Gabriel. Modelos de educación literaria en el moderno sistema escolar. es. *Lenguaje y Textos*, n. 43, p. 23-32, jun. 2016. ISSN 2530-0075. DOI: 10.4995/lyt.2016.5824. Disponible en: <a href="http://polipapers.upv.es/index.php/lyt/article/view/5824">http://polipapers.upv.es/index.php/lyt/article/view/5824</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

OSCAR, Jara H. *La sistematización de experiencias: práctica y teoría para otros mundos posibles.* [S.I.]: Fundación Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano CINDE, feb. 2018. ISBN 9789588045481. Disponible en: <a href="http://repository.cinde.org.co/handle/20.500.11907/2121">http://repository.cinde.org.co/handle/20.500.11907/2121</a>. Acceso en: 4 ene. 2023.

RAMOS, Joan y AMBRÓS-PALLARÈS, Alba. Estrategias de recepción del texto para el alumnado de la ESO. In: MENDOZA, Antonio (Ed.). *Textos entre textos.* [S.I.]: Horsori, 2008. P. 143-158.

RAMOS-PLA, Anabel; ARCO BRAVO, Isabel del y FLORES I ALARCIA, Òscar. Formación permanente del profesorado universitario en tiempos de COVID-19: entre la necesidad y la obligación. *Hachetetepé. Revista científica de educación y comunicación*, n. 24, 2022. ISSN 21727929. DOI:

10.25267/Hachetetepe.2022.i24.1104. Disponible en:

<a href="https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8406">https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/8406</a>. Acceso en: 5 ene. 2023.

SCOLARI, Carlos A. et al. Transmedia literacy in the new media ecology: Teens' transmedia skills and informal learning strategies. *El Profesional de la Información*, v. 27, n. 4, pág. 801, jul. 2018. ISSN 1699-2407, 1386-6710. DOI: 10.3145/epi.2018.jul.09. Disponible en:

<a href="https://revista.profesionaldelainformacion.com/index.php/EPI/article/view/epi.2018.jul.09">https://revista.profesionaldelainformacion.com/index.php/EPI/article/view/epi.2018.jul.09</a>. Acceso en: 5 ene. 2023.

SCOLARI, Carlos Alberto. *Narrativas transmedia: cuando todos los medios cuentan*. Barcelona: Deusto, 2013. ISBN 9788423415823.

SUAZO MUÑOZ, Constanza y AMBRÓS-PALLARÉS, Alba. Aproximación a las creencias de docentes chilenos sobre el uso de recursos audiovisuales. *Hachetetepé. Revista científica de educación y comunicación*, n. 25, 2022. ISSN 21727929. DOI: 10.25267/Hachetetepe.2022.i25.2203. Disponible en:

<a href="https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/9053">https://revistas.uca.es/index.php/hachetetepe/article/view/9053</a>. Acceso en: 5 ene. 2023.

TOBÓN TOBÓN, Sergio; PIMIENTA PRIETO, Julio Herminio y GARCÍA FRAILE, Juan Antonio. Secuencias didácticas: aprendizaje y evaluación de competencias. 1a ed. México: Prentice Hall, 2010. ISBN 9786074429091.

#### Contribuciones de los autores

Angélica Montaner Henríquez: Conceptualización, Curación de datos, Análisis formal, Investigación, Metodología, Redacción – borrador original, Redacción – Revisión y edición; Alba Ambrós-Pallarés: Conceptualización, Supervisión, Redacción – borrador original, Redacción – Revisión y edición.